

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Miércoles 10 de Diciembre de 1874.

Número 4115.

## ADVERTENCIA.

Dentro de breves dias empezaremos á publicar los nombres de los señores suscritores que tienen abonada su suscripcion hasta fin de Diciembre, para que les sirva de resguardo y satisfaccion; así como lo haremos despues de la lista de «deudores» á quienes hemos escrito varias veces reclamando el importe, y cuyos señores no se han servido contestar.

## PARTE OFICIAL.

Dia 12 de Diciembre.

Hoy publica la «Gaceta» las siguientes disposiciones:

**Presidencia.**—Decretos declarando que no ha de suscitarse la competencia entre la sala de Justicia de la audiencia de Pamplona y el gobernador de Navarra referente á la inhabilitacion sancionada de la primera por la autoridad civil en el incidente de suspension del alcalde y concejales del ayuntamiento de Pamplona por haber considerado la indicada sala injuriosas algunas frases contenidas en una comunicacion del alcalde de dicho punto, relativa á la inscripcion en la milicia nacional de un portero de la indicada audiencia, y decidiendo á favor de la autoridad judicial una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Jaen y el juez de primera instancia de Martos, referente á un interdicto de recobrar el aprovechamiento de aguas de un charco, interpuesto por D. Francisco de la Cámara Barranco.

**Guerra.**—Decreto concediendo á don Antonio Maria de Freitas Preira presidente del Consejo y ministro de la Guerra de Portugal, la gran cruz del mérito militar, de las distinguidas para premiar servicios especiales.

Gracia y Justicia.—Orden dictando reglas para la inscripcion de los registros civil y de la propiedad en las defunciones de los militares ocurridas en campaña.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 12 de Diciembre de 1874.

Anoche circularon rumores poco halagüenos para la causa liberal propósito de los movimientos hechos por el cuerpo de ejército del general Loma por la parte de Hernani y Andoain. Estos rumores eran evidentemente exagerados. De los despachos recibidos no en el ministerio de la Guerra sino en el de Gobernacion acerca de los citados movimientos resulta que el dia 5 salió segun dije á V. ayer el general Loma á hacer movimiento con un batallon y algunas compañías y que al regresar á San Sebastian se vió atacado por cuadruple fuerza carlista teniendo aproximadamente unas cincuenta ó sesenta bajas, resultando levemente herido el general Loma de un balazo en el pié el dia 8 cuando con todas las fuerzas disponibles atacó á los carlistas arrojándoles de sus posiciones y permaneciendo el ejército hasta el dia 10 ó sea antes de ayer en las alturas de Urvieta. En este combate que ha sido bastante empujado por que los carlistas estaban atrincheros resultaron bastantes bajas por ambas partes calculándose las del ejército en unas doscientas. Mandaba á los carlistas el ex brigadier Mogrobojo que quedó gravemente herido y segun se aseguraba esta tarde ha muerto.

Aquí se cree que el general Loma quiso de la primera acometida llegar á Tolosa pero que encontró en el camino mas resistencia de la que esperaba.

El ejército no pudiendo por lo crudo del temporal permanecer en las alturas de Urvieta pueblecillo de doce casas se repliegó ayer á Hernani.

Estas son las noticias fidedignas que se tienen de los movimientos del general Loma. Todas las demas cosas que se dicen son exageradas ó inexactas ó á lo ménos no están comprobadas por despachos oficiales.

El temporal en todo el Norte es terrible y el terreno está tan mojado que hace casi imposible el tránsito de la artillería y de la impedimenta por lo cual las operaciones no empezarán tan pronto como se creia.

El duque de la Torre ha aumentado la racion del soldado y para que no les falte carne fresca pidió ayer telegráficamente mil vacas habiéndole enviado ayer mismo doscientas cincuenta. Tambien pidió diez millones de reales y se le enviaron inmediatamente ocho.

Segun datos que se tienen por positivos todo el ejército del Norte comprendiendo las guarniciones y las tropas destinadas á mantener la seguridad de las comunicaciones consta de 96 mil hombres y los carlistas tienen en las vascongadas y Navarra unos 26 mil.

Estos ponen su principal empeño en impedir el paso de las tropas á Pamplona y al efecto han artillado varias de las defensas que tienen en puente la Reina y en el Carrascal.

El duque de la Torre conferenció ayer con el general Moriones en Calaborra y se cree que hoy haya habido un consejo de generales en Logroño al cual iba á asistir el duque de la Victoria.

A pesar de cualquier fracaso parcial que pueda ocurrir en el Norte aquí es tal la confianza que se tiene en el buen éxito definitivo de las operaciones que anoche mismo apesar de los rumores que corrian de las acciones libradas en Guipúzcoa subió la bolsa.

Por medio de los representantes extranjeros en Madrid y por el de nuestros agentes diplomáticos en las grandes potencias ha procurado averiguar el Sr. Ulla si alguna de estas habia autorizado al general Grant para que hablara en su mensaje de concierdos entre los Estados Unidos y otras naciones para poner término á la guerra civil en Cuba y resulta que ninguna de ellas ha hecho nada directa ni indirectamente que se parezca á tal autorizacion.

El periódico «El Tiempo» ha sido suspendido por ocho dias.

## EL CAPITAL Y EL TRABAJO.

En dar á cada uno lo que es suyo, consiste esencialmente la justicia. Palabras pronunciadas por el rey Salomon hace mas de dos mil años, y que como en aquella remota época, son una gran verdad en la presente.

Por eso nosotros que prestamos un culto sincero á esa deidad, ya que en nuestro artículo anterior fuimos justos apreciadores del capital, vamos á tributar hoy al trabajo el homenaje á que es acreedor por su importancia.

El trabajo es padre del capital, porque lo crea: y despues de creado viene á convertirse en hijo de este, porque le sostiene y alimenta. La primera, la mas esencial de las cualidades que distingue al hombre de la bestia, es el trabajo: sin él, la vida social seria imposible: hordas salvajes poblarían la superficie de la tierra, que solo conocerían la guerra y la caza, y cuando mas la vida pastoril.

En tal estado existieron los primeros habitantes del mundo, y tal es aun la situacion de las comarcas donde no ha penetrado la civilizacion por medio de los instrumentos y las instrucciones necesarias para trabajar. Las naciones, si bien han podido extender su superficie por medio de la conquista, no han logrado hacerse grandes ni poderosas, sino en virtud del trabajo.

A medida que este se estiende y perfecciona, aumenta el bienestar en todos sentidos, y en aquellos países donde mas se trabaja y se crean elementos para facilitar las operaciones manuales, adquieren sus habitantes tan elevada idea de sí propios, que no dudan en acometer las mas grandes y atrevidas empresas.

Para que el trabajo manual rompa con las trabas de la rutina, ha menester la ayuda del intelectual que produce esas máquinas, esas herramientas, esos instrumentos que emplean la física y la química, y esas sorprendentes invenciones que acortan las dis-

—436—

guntas que tenia que dirigirla toda la. Aunque era tarde y la noche muy oscura, Genoveva corrió á abrir la puerta sin manifesta vacilacion ni miedo alguno. Yo asomé maquinalmente la cabeza á la ventana para saber quién podia llamar en aquella hora intempestiva; y oí el siguiente diálogo:

—Abrid, por amor de Dios, y dejadme pasar la noche en el pajar ó en cualquier otro sitio sobre un poco de heno.

—¿Quién es?

—Soy un aprendiz que se ha perdido en el camino, y que va á su país á buscar la mujer de su maestro.

La voz daba á conocer perfectamente que era un niño de corta edad, porque era una voz clara, suave y argentina como la de una joven.

—¿Dónde está vuestro maestro?

—Ha quedado enfermo en el hospital de Voirou.

—435—

riciarlo, meneó la cola y saltó como si en su memoria os viera presente.

CXXXIII.

Acepté con alegría la hospitalidad de Genoveva, y todas las vecinas, sabiendo que tenia un huésped á quien dar de comer, le trajeron mas de lo necesario para la cena de un cazador.

Cerramos juntos como en casa del cura, hablando de unas y otras cosas hasta las once de la noche, al ruido del trueno y de la lluvia que caía á torrentes azotando los vidrios de la ventana.

CXXXIV.

En aquel instante, tres aldabazos, dados con mano tímida en la puerta de la calle, interrumpieron las reflexiones que yo estaba haciendo sobre su sencillo relato y las pre-

—433—

enternecido. Ella sollozaba con tal fuerza, que no podía hablarme.

—¡Ah! sí; teniais razon: esto es un triunfo, pero un triunfo como nunca lo imaginé.

—Ni yo tampoco, la dije; pero nunca debemos desesperar de los buenos sentimientos. La ingratitud tiene su dia; pero el reconocimiento tiene siempre su mañana. Adios, Genoveva; sed dichosa y feliz con esa familia. Bien vale lo que Dios no ha querido concedernos.

El perro de Jocelyn la siguió.

lancias, destruyen las barreras, encadenan los vientos y doman la impetuosa de los mares.

La cabeza del hombre imagina lo que sus manos ejecutan, y un ser tan débil a quien mutila la brasa, derriba el huracán, sofoca el derrumbamiento y aboga el torrente, se apodera de los cuatro elementos constitutivos, los doma, condensa, dilata y sujeta a su voluntad, obligándolos a satisfacer sus antojos y a contribuir para la vida con las mismas propiedades con que le amenaza de muerte.

En vano procura la naturaleza ocultar sus secretos bajo siete capas de tierra, en la profundidad insondable de los Océanos, detrás de la corteza de los arbustos, en la inmensidad de los espacios, en el corazón de las piedras, en la sabia de las plantas, bajo la piel de los cuadrúpedos, las escamas de los cetáceos ó el plumaje de las aves. El hombre está dotado de facultades intelectuales que le permiten desgarrar los mas espesos velos, penetrar en los antros mas pavorosos, sorprender los secretos mejor guardados, apreciar el valor real de cuanto existe, y por medio de un trabajo constante, infatigable y concienzudo, produce á su vez prodigios con las maravillas de la creación.

En la naturaleza no existe cosa alguna inútil: todo es necesario y contribuye á conservar la armonía: todo ocupa su puesto y responde á un objeto determinado: lo que hoy no se comprende, la ciencia lo explicará mañana, como ha explicado ya tantos fenómenos naturales que en los tiempos antiguos eran considerados fuera del dominio de la humanidad.

De la misma manera no existe ni puede existir trabajo inútil ni oficio vil y bajo, como se calificaban antes ciertas profesiones por el orgullo y la ignorancia: toda criatura racional debe ser considerada igual ante la ley del trabajo. Podrá este ser mas ó menos penoso, mejor ó peor retribuido, proporcionar mayores ó menores gozos; pero la base de toda elucubración intelectual y de toda manipulación mecánica, es idéntica. El filósofo que investiga, el pensador que discurre, la cabeza que concibe y ordena y el brazo que ejecuta, desempeñan, cada cual en su círculo, las funciones indispensables para la realización de todo pensamiento.

¿Podiera el arquitecto mas eminente levantar el edificio mas mezquino, sin oficiales de albañilería y sin peones que amasaran la mezcla? ¿Pu-

diera el cultivador mas primoroso reproducir sus concepciones en el mármol sin el tosco operario que explota las canteras? ¿Y por qué se ha de despreciar y tener en menos al que presta servicios duros, y hasta repugnantes, cuando precisamente su trabajo es el que proporciona las comodidades de la vida, precava las infecciones en los grandes centros, embellece y sana las ciudades, multiplica las comunicaciones, ayuda y hace posible el tráfico, y contribuye, permaneciendo siempre pobre, sin esperanzas ni porvenir, á la riqueza y satisfacción de las demás clases que se mueven en otras esferas?

La encallecida mano del obrero y la lastimada faz del trabajador, son títulos de consideración y nobleza tan apreciables y atendibles, como los que pueden esportar esos otros industriales que operan con guantes y viven á cubierto de la intemperie. Todos los que trabajamos, contrahemos iguales méritos ante la sociedad en el orden moral: nuestra honradez, nuestra aptitud, nuestros esfuerzos, nuestro talento y nuestras respectivas dotes, nos permitirán alcanzar mayores laureos y premios materiales: la instrucción nos elevará, por la inteligencia, sobre la ignorancia, y merced á esa misma instrucción veremos en un tiempo relativamente próximo desvanecidas esas fatales preocupaciones que han contribuido á fundar la «casta» y provocar la guerra entre hermanos, nacidos para amarse y ayudarse mutuamente.

La lucha mas deplorable, antigua y perseverante, es la que subsiste entre el Capital y el Trabajo. Ya que hemos deslindado los caracteres de ambos antagonistas, procuraremos en un próximo artículo atraerlos á reconocer sus mútuos errores, y á tenderse, reconciliados, una mano amiga que asegure sinceramente, la paz y fraterna concordia que es la lisonjera esperanza del Porvenir.

GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» de hoy solo publica el siguiente extracto de los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy referente á la insurrección carlista:

«Provincias Vascongadas y Navarra. —El señor presidente del poder ejecutivo general en jefe del ejército del Norte, participa que en el día de ayer pasó á Calahorra acompañando al señor ministro de Fomento y de los generales La-

serna y Ruiz Dona, habiendo regresado á Logroño sin novedad á las 6 y media de la tarde. El Ebro ha experimentado una de las mayores crecidas que se han conocido, y reina un gran temporal de aguas.

También dá conocimiento de que según noticias de origen carlista, en la acción de Andoain fué gravemente herido el ex-brigadier Muguero, habiendo tenido las facciones muchas pérdidas.

Valencia. —El gobernador militar de A. bacete participa que la facción al mando de Sopena ha repasado al Júcar por el vado de los Molinos de Marin Izarra en dirección á Chelva, huyendo de la activa persecución que sufre.

Extremadura. —El capitán general manifiesta que la partida latro-facciosa que se estaba organizando en la frontera portuguesa ha sido disuelta y preso su jefe el capitán Narciso Muñoz por las autoridades de aquel país, conduciéndolo á la cárcel del pueblo de La Guardia.

Únicamente las líneas telegráficas de Valencia, Murcia y Alicante funcionan con regularidad. Las demás se hallan interrumpidas por el estado de la atmósfera. (Sellada.)

Las pequeñas partidas carlistas que ocupaban puntos montañosos de la carretera de Vitoria á Miraflores, y que gracias á la escabrosidad del terreno tenían establecidas aduanas en diversos puntos, se han retirado por completo dirigiéndose á Navarra, cuidando antes de quemar los filatros y casetas que tenían construidas. Con este motivo el tránsito de tragineros ha aumentado mucho estos días. (Sellada.)

Noticias de carácter oficial, aunque muy incompletas, anuncian que el día 5 salió de San Sebastián el general Loma con sus fuerzas en dirección á Renania, regresando al primero de dichos puntos el día 8 en dirección á Andoain y al llegar á Urnieta ó sus inmediaciones fué atacado por fuerzas superiores, batiéndose nuestras tropas con gran denuedo y bizarría y sosteniéndose en sus posiciones, aunque con sensibles pérdidas, saliendo levemente herido el bizarro general Loma.

De este hecho no se tiene conocimiento, y meno detalles en el ministerio de la Guerra, proponiéndose al señor ministro darlas á la publicidad en la «Gaceta» en cuanto se reciban en aquel centro. (Autorizada.)

Un telegrama del general jefe del ejército de esta uña, comunicado hoy por el cable, participa que había llegado á Barcelona el general Weyler con las tropas de su mando, el cual salía para Vich, conduciendo un convoy.

Las facciones de Mirat, Trstany y Galcerán se encuentran hácia Gironella é inmediaciones de Berga, por cuya plaza no se abriga temor ninguno.

Sivalls estaba ayer (10) en Santa Coloma y Vich de Salient en Besalú. La primera brigada de la primera división

se encontraba en igual fecha en Baflo-las. Presentados á indulto dos carlistas pertenecientes á la partida de Muxi. (Sellada.)

El gobernador de Toledo trasmite un telegrama del alcalde de Tambleque, participando que los de Lillo, Corral, Horcajo, Taranco y Torrubia, tenían noticia por un D. Sa valor Ortega, de que éste había visto una partida carlista de 600 caballos y una columna de Infantería que entraron en O. rubia. Se ha prevenido al primero de los alcaldes citados que averigüe y participe la dirección y fuerza de dicha partida. (Sellada.)

Mañana se celebrará una junta de generales en Logroño á la que concurrirá el duque de la Victoria. (Autorizada.)

PARTES TELEGRAFICAS

Berlin 11.

Continuando la vista de la causa que sigue al conde de Arnim su abogado el Sr. Dikhoru, afirma que el secretario de la embajada de Alemania en París, señor Holstein confesó en diciembre de 1873 que había recibido el encargo de hacer investigaciones secretas sobre la conducta del acusado cuando éste era su jefe. En vista de esta afirmación del abogado el tribunal acuerda llamar por telegrama al Sr. Holstein para que comparezca ante los jueces y preste declaración.

Paris 11 (12 y 40 tarde).

Se asegura que la contestación al «Memorandum» del embajador español en París señor marqués de la Vega de Armijo ha sido hoy entregada á este.

Berlin 11.

De los documentos de la causa que se sigue al conde de Arnim resulta que hubo cambio de despachos entre el conde de Arnim cuando era embajador de Prusia en París y el príncipe de Bismark sobre la cuestión de la forma de gobierno que mas convenia á Francia.

Paris 11.

El banco de Francia ha decidido recoger y reembolsar en monedas de oro todos los billetes de 20 francos que quedan en circulación y cuyo importe asciende á 356 millones de francos.

Versalles 11.

El Sr. Corna, presidente del centro izquierdo de la asamblea, ha dicho: «Hemos señalado el límite donde se paran nuestras convicciones. La proposición Perier fue la expresión de nuestra fe política que se concilia con las decisiones de la asamblea, en virtud de las cuales se han conferido los poderes al mariscal Mac Mahon y á otro presidente de la república.

La república es el único gobierno posible; ruego á mis compañeros que tengan paciencia, moderación y respeto al orden y al derecho.»

Paris 11 (tarde).

El general Cissey ha dado explicación.

construido para ella una capilla entre la iglesia y el presbiterio, donde hay dos camas para los enfermos pobres de la parroquia que no tienen familia, y ella cuida de la enfermería.

Hice que me condujera á ella. Estaba sola, y en aquel día no había enfermo alguno en la aldea. Me reconoció y me abrazó como al despedirse en el puente.

—Soy muy feliz, señor, me dijo: ya no soy criada de nadie, sino la de todos los que no la tienen. Algunas veces, como hoy, solo á Dios tengo que servir, y á vos si quereis, porque el cuarto de los pobres, añadí con gracia, está vacío, y la cama está limpia: aceptadlo y pasareis aquí la noche. No nos faltarán huevos, ni miel, ni pan, cuando se sepa en la aldea que estais aquí. ¡Y el perro! qué contento se pondrá cuando os vea: porque os conocia ya como amigo de su amo, y cuando le recuerdo vuestro nombre al aca-

—Entra, hijo mio, entra, dijo Genoveva.

Y le oí descorrer el cerrojo y rechinar la puerta al girar sobre sus goznes.

Volvió á subir la escalera de la galería y entró en la cocina acompañada de un niño de unos diez ó doce años, que se apoyaba en una vara de madera blanca, mas alta que él, y llevando á la espalda un zurroncillo de lienzo atado con dos correas.

Había habido aquella noche una horrible tempestad. El zurrón, los vestidos, el sombrero de fieltro blanco y los cabellos del joven chorreaban agua, como si lo hubieran metido en el pilón de una fuente.

Genoveva añadió leña al fuego, puso una brazada de ramas de pino, que formó á los pocos instantes una hermosa llama resinosa, cortó una gran rebanada de pan, sacó el resto de la cena, echó en un vaso como un dedo de vino, en tanto que el muchacho desataba las correas, se quitaba su chaqueta,

EPILOGO.

CXXXII.

Dos años mas tarde, una larga cacería de osos, que duró varias semanas, me condujo á los bosques vecinos de Valneige. Quise saber lo que había sido de la pobre Genoveva. Dije á mis compañeros en la posada de los Abismos, y subí solo á la aldea por el puente rojo.

—¡Oh! Genoveva, me dijo el primer muchacho á quien encontré, no se ha-peda ya en las casas de unos y otros como antes. Han

ciones á la comision sobre la ley de los cuadros del ejército. Dará otra mañana. Es probable que se llegue á una avenencia sobre los puntos capitales. El centro derecho se manifiesta dispuesto á esta avenencia y ha permitido la discusion pública de esta ley sea breve.

El juez encargado de la instruccion de la causa que se sigue contra el comité del llamamiento al pueblo, ha oido ayer los últimos testigos. Sutry y el general Fleury.

Versalles 11 (noche).

La asamblea, despues de un largo debate, ha decidido por 471 votos contra 167 que se pasará á la segunda lectura del proyecto, en virtud del que se concede la libertad de reunion para la celebracion de los cultos.

Paris 11 (9 noche).

El periódico «L'Espresso» habla del rumor que ha corrido acerca de la leision de sobreeser la causa que se sigue al comité bonapartista despues de hacerse cargo el tribunal de los hechos que resultan de las declaraciones.

Kiel 11.

La «Gaceta de Kiel» anuncia que las cañoneras alemanas «Nautilus» y «Albatros» van á ser limpiadas y que abandonarán en breve las aguas de España.

Roma, 10.

La comision de donativo nacional á Garibaldi acordó con Minnetti proponer una pensión de 50000 francos y la entrega inmediata de un millón.

Roma, 11.

El diario «Opinione» muéstrase indignado por la acusacion hecha en la Asamblea francesa contra Garibaldi por el diputado Panot, y dice el general está muerto para contestar.

Paris 11 (11 35 mañana.)

Mr. Benjamin Moran, secretario de la legacion de los Estados Unidos en Londres, ha sido nombrado ministro en Portugal.

GACETILLAS.

**Nuestro apreciable amigo don Juan Pol,** jefe económico que fué de esta provincia ha sido nombrado para el mismo destino en la de Murcia habiendo tomado posesion de su cargo.

Damos la enhorabuena á aquellos habitantes pues nos consta la recitativa celo y actividad del referido jefe, que son la mejor garantía para los intereses administrativos de dicha provincia.

**Refiere un periódico ingles** que la cantante Carlota Patti, que habia de cantar una de las noches últimas en un concierto público en Birmingham, se negó á cumplir su empeño, por haberla anunciado en los carteles como «hermana de Adeline» y se salvó de la poblacion en el primer tren para Londres.

Es o no recuerda lo que sucedió á un amigo nuestro, hace algunos años, en Venezuela. Habiendo sido nombrado representante de Negocios en aquella república un hermano del inolvidable Julian Rumea, el presidente de dicho Estado, que era uno de esos generales que llaman «momio» al caláver conservado de un hombre, y Antilla á Filipinas, y bibliografía á la narracion de la vida y hechos de cualquier prógimo, le preguntó á nuestro amigo:

—Diga Vd. ¿Es cierto que el encargado de Negocios que envia España tiene un hermano cómico?

—No señor; el cómico, como Vd. dice, el gran actor Julian Romá, es el que tiene un hermano encargado de Negocios.

**Se han falsificado nuevamente** los billetes de Banco de 5 escudos.

Hoy aquí las principales diferencias que distinguen á los falsos de los legítimos.

El papel se halla preparado por medio de los hojales pegados, cuyas marcas transparentes son mas oscuras en las cifras 50 y banqueton que forman la orla. Los filletes de filigrana y letras del tema «Banco de España» son menos brillantes y la letra color amarillito en lugar de color boton de oro.

La ampelina es mas pálida, especialmente la orla.

La cifra 50, que se halla repetida en los círculos de la misma orla, es en general la mayor tamaño y visiblemente desigual entre sí.

Las triples líneas que forman la som-

bra de las letras de la leyenda «Banco de España» carecen de igualdad y entonacion.

A la cifra primera de la fecha le falta la ravita debajo del cero.

Y las firmas son litografiadas y no se caen por el dorso como en los legítimos.

**Teatro**—En la noche del 14 se puso en escena en el teatro de Las Delicias la bella comedia de D. Abelardo Lopez de Ayala «Los soldados de plomo»: La ejecucion fué esmerada. La obra es digna del inspirado autor de «El tanto por ciento.» y es lástima que este público que ha demostrado otras veces aficion por este género de representaciones, no atienda hoy en lo que vale lo que son honra de nuestro teatro moderno.

**Lotería**—Son ya muchas las quejas que recibimos de los jugadores de lotería por la falta de billetes que se nota en esta capital, sin comprender, cómo la Direccion general no atiende los pedidos que hacen las respectivas administraciones agoviadas por las exigencias de los ya referidos jugadores.

**Leemos en un periódico que** en la Habana existe un joven que asegura haber descubierto el movimiento continuo.

No dudo que lo asegure. En Manila habia un empleado que juraba y perjura haber descubierto la cuadratura del círculo, y efectivamente, como dijo Breton:

El buen señor ¡oh ventura! dió en resumen en la cuadratura.

**Fotografía de la época presente**—Decia un pollo albarado á una joven «inocente» no ha muchas noches en una tertulia.

—Señorita, yo la adoro á usted, aunque poco favorecido por la fortuna, soy joven y procuraré matrar. ¡Júreme usted que unirá su suerte á la mia!

—Necesito conocer primero (contéstame la inocente joven) las aranzadas de que consta la suerte de usted.

Crónica local.

Lector, ya estoy cansado; este tiempo me tiene fatigado. Las nieves han venido; y el frío se ha metido, pero tan de repente que no hay vida viviente, que no vaya tapado hasta las cejas.

Por eso de las rejas huyeron los galanes; se acabaron los diálogos, y los largos catálogos de noticias, y chismes y otras cosas, ayudados de escenas muy graciosas concluyeron al fin, ya nada veo, ni saigo ya, ni en rol, lo que creo es que me voy á helar, Dios soberano, con la pluma en la mano sin saber que decir ni de qué he de escribir, dando diente con diente tiritando á mandíbula batiente.

Y que esto es general os lo dice esta Crónica local, aunque alguno repita ¡vaya un lío! para decir tan solo que hace frío.

**Segun cartas de Granada** siéntese allí una verdadera fiebre minera que aumenta de día en día á medida que nuevos descubrimientos duplican la importancia de aquella rica zona. Últimamente han sorprendido muchos los carbonos descubiertos á poquísima distancia de Granada y lo cual tantísima importancia puede dar á la hermosa ciudad, á su línea férrea y á la industria de toda aquella parte de Andalucía.

**Circo ecuestre**.—Anech no hubo función en el circo Wasi, por indisposicion de uno de los artistas.

**Un periódico da cuenta de los** desastres y perjuicios causados por los temporales en la isla portuguesa de San Miguel, y termina diciendo que las pérdidas se calculan en unos 400.000.000 (echa usted números) de rais.

Unos diez y nueve cuartos próximamente.

**Almanaque americanos**—Se hallan de venta á 3 rs. uno en la calle de los Algibes núm. 16.

Santo del día.

Miércoles.—S. Valentín, mr. Sale el sol á las 6:33 de la mañana. Pónese á las 4:54 tarde. Sale la luna á las 1:53 de la m. Pónese á las 2:59 t.

Efemérides.

18:9.—La «Berenguela» es el primer buque de alto porte que atraviesa el canal de Suez.

GOBIERNO MILITAR de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del de 15 Diciembre. Servicio para el 16.

Parada, Guardia civil y carabineros, Gefe de día, el coronel de carabineros D. Felipe Burillo, capitán hospital y provisiones y oficial de Reten y vigilancia guardia civil.

De órden de S. E., el Comandante Secretario, Diez de Tjada.

Ayuntamiento—Arbitrios Municipales.

Recaudacion del día de ayer.

	Pis.	Cént.
Fielato de Granada.	1046	46
Id. del Puerto.	335	45
Id. de la Vega.	160	69
Total.	1542	60

Almería 15 de Diciembre de 1874. Barneta

Registro civil.

Inscripcion del día de ayer.

Casados.	1
Nacidos.—Varones.	1
Id.—Hembras.	3
Fallecidos.—Hombres.	0
Id.—Mujeres.	1
Id.—Parvulos.	2

CASA DE MATANZ.

Reses degolladas en dicho establecimiento el día 14.

Ganado vacuno.	Añojos.	0
	Erales.	0
	Uteros.	0
Id. lanar.....	Vacas.	3
	Toros.	0
Id. de cerda.....	Carneros.	1
	Machos.	0
	Puercos.	10
	Lechones.	0

VERDADERA REALIZACION

de efectos de platería.

Acaba de llegar nuevamente á esta capital el conocido D. Antonio Gimenez Orellana, que tuvo su establecimiento en años anteriores en la calle Real, junto á D. José German, cuyo señor trae un completo y variado surtido de objetos de platería y bisutería que se propone realizar en breves dias, á precios reducidísimos.

Vive calle de Espartero (antes Real) núm. 4.

HARINAS.

Se han recibido de superior calidad en los establecimientos de los Sres. Campos y compañía, Virgen del Mar 1 y Granada 65.

PARA LAS PASCUAS.

En el establecimiento de los señores Martínez y Gimenez, calle de Espartero, tienda del Guante, se acaba de recibir un gran surtido de Libros extranjeros, los cuales se realizan por cuenta de las fabricas, á precios sumamente baratos: entre otros muchos se encuentran:

- Chartreuse de L. Garnier.
- Kummel de Riga
- Champagne de Bouzy.
- Champagne Cramaut.
- Double Curacao.
- Pippermint.
- Veritable Hendaye.
- Marraschino de Zara.
- Róm de Jamaica.
- Vieux Cognac.
- Anisette superfine de Maria Brizard.
- Crème de Cumin de Riga.
- Anisette de B-rdeaux.
- Crème de flosés.
- Crème d' Angelique.

Crème de The.  
Crème de... 16.  
Crème de Rhum.  
P. permint.  
Y otra infinidad de la Societé de No-phile.

PANADERIA DE ALBAICETE.

En este establecimiento, calle de Sócrates núm. 5, se sigue elaborando el pan de primera fino 6 de 10 cas á 15 cuartos las dos libras á 13 el de segunda, y á 12 el de agua.

El mismo establecimiento cuenta con un surtido de harinas de superior calidad, de Santander, Zaragoza y francesa, para mantecados y pan de aceite á 24, 25 y 26 rs. arroba.

En el mismo establecimiento se encontrará esta Pascua el rico pan de aceite al precio de 14 cuartos libra.

Las personas que quieran, pueden hacer sus encargos con anticipacion.

PARA ESTAS PASCUAS

Hay en el establecimiento de D. Juan Galart: Harinas de Santander y Lujá, azúcares de todas clases en grano y molida, almendras, piñones, pasas malagueñas en varias especies y formas, canela molida, satchichon y Vich chorizos estropeados, quesos de hola, manteca fresca de Hamburgo, galletas americanas de varias clases, ací una de manzanilla y padron, licor s y vinos de varias clases y la rica garbanza de Alfarrate como igualmente bizcochos de Mallorca.

ANUNCIO.

Acaba de llegar á esta capital el conocido turronero, Antonio Moneris que hace 50 años visita esta capital y el cual ofrece un surtido de turron de Gijona de primera; almendras, anises, piñones y peladillas garrapiñadas.

Habita en la calle de Mariana, número 12.

TURRON.

Josefa Verdún, conocida por el ama, acaba de llegar á esta poblacion con un variado surtido de Turrones de Gijona de primera, almendras, piñones y anises.

Vive debajo del arco de la Plaza del Mercado.

MADERAS.

En el almacén de don Miguel Granados Sanchez calle de Gerona, que está frente á la Carcel, se ha recibido un cargamento de maderas de Plandes y Abeto, que se espenden á precios módicos.

ESPECTACULOS.

TEATRO DE LAS DELICIAS.

Funcion para hoy 26 del corriente.—Fuera de abono.

A beneficio del primer actor D. Vicente Yañez.

- 1.ª Sinfonia.
- 2.ª El drama en 4 actos, denominado

GUZMAN EL BUENO.

A las 7 y media. Entradas á las localidades 3 rs.—Id general 2 id.

TEATRO DE APOLO.

Gran funcion para esta noche. A LAS OCHO.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Los años suscritores, 6 cént. de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados, reclamos, en la tercera plana, a doble precio.

**SALUD PERFECTA SIN MEDICINA**  
establecida con la delicada herencia de la salud  
**REVALENTA ARABIGA**  
A LOS NERVIOS, PULMONES, RIÑONES,  
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,  
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE  
26 AÑOS DEL MEJOR ÉXITO—75.000 CURACIONES ANUALES  
DU BARRY Y C<sup>IA</sup>, 1, CALLE DE VALVERDE, MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitations, diarreas, pinchazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrietas, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conservando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre más que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la Facultad de Medicina y Cirujía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba: Médico de su Benef. prov. y del ferrocarril de Mérida á Sevilla, etc.—Certifico, que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 62 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Para núm. 68.47.1 Prunetto (prés Mondovi), 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta de Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Resumiendo, me siento rejuvenecido; presico, confieso visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean.—Autorizo á Vd. para que dé á esta de laracion toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecía herpes muchos años, hs sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga.—Juan Batllori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 58.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un refimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. S. adaro de un refimiento inveterado nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.93. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años.

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumción pulmonar con tos, vómitos y refimiento de 25 años.

Cura núm. 78.314. del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado surrea, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.476, del señor Cura Gompert, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.  
ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.  
Francisco Gonzalez Garbio, Ultramarinos, calle Real 77.  
Francisco Somabano, Confiteria Sevillana.

ENFERMEDADES SECRETAS.

«Las Cápsulas peruvianas del Doctor Borrell» son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Gonorreas (purgaciones) recientes é inveteradas. Las Leucorreas (flores blancas) tan comunes al bello sexo, por mas rebeldes que sean no resisten á la acción de estas cápsulas. Frasco 10 rs.

El Vino de Zarparrilla de Borrell es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, berrugas, manchas de la piel, dolores y caries de los huesos, úlceras de

la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo y las producidas por el Mercurio. Botella 20 rs.

Para evitar engaño exigen la forma y rubrica de Borrell hermanos en los frascos y prospectos.

PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.

D. Juan Gimenez, dueño del jardin, depósito de plantas, situado en la puerta del sol de esta Capital, ofrece á los aficionados para la próxima temporada una gran variedad de plantas, tanto de frutales, como en ágrios, y

de recreo, como son, la colección de cebollas «renúculos» de quince colores; «grodios» de las diez y siete clases que se conocen hasta el dia y «Lirium aurantum»; colección de naranjos y limoneros importados de América, que han empezado á cultivarse en los viveros y jardines de nuestro país, plantas criadas en maceta é injertadas en pié franco ó sea hueso; variedad de rosales disciplinados entre ellos tricolores y otras muchas que no enumera y que por rara y nueva que sea, podrán encantar sus favorecedores en dicho depósito.

BARATO.

Para señoras, sacos de chinchilla á 30 reales.  
Para niñas, id. id. á 20.  
Chaquetas de chinchilla para caballeros, á 50.  
Cazadoras de Ratina. á 130.  
Gorras de varias clases á precios reducidos.  
Capas paño bejar, vueltas de novedad á 320 reales.  
Gabanitos de niñas ú tima novedad, en varios tamaños, y precios reducidos.  
Calle de la Reina número 31, junto á la casa de D. Felipe Barron.

UNA GANGA.

El que quiera Petróleo barato que se llegue casa de D. José de Góngora Abad calle de Granada núm. 30.

EL AGUILA.  
Camiseria Francesa de D. Ricard de La-Gasca.

Se acaba de recibir un magnifico surtido de guants de cabritilla para señora y caballero de las mejores fabricas de Madrid y Valencia, corbatas, chalinas, alfileres de corbatas, golas cuellos y puños, tartanes superiores, pañuelos de hilo para bolsillo, gemelos, géneros de punto de algodón y lana, y otros muchos artículos de la presente estación.

Nuevo surtido en paraguas de seda, perfumeria y el agua de la Citera para teñir el pelo devolviéndole al cabello su color primitivo con el uso de tres veces y sin manchar el cutis.

Se vende una casa situada en la (Almedina) calle de la Viuda, número 13, compuesta de planta baja con algunos árboles frutales, que por de tener fachada á dos calles.

Para mas pormenores dirigirse al dueño que vive placeta de Berenguel núm. 8.

ENFERMEDADES SECRETAS DE  
**CH. ALBERT**  
CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empelues, vicios de la sangre, debilidad.  
BOLOS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color pálido.  
Deposito en todas las farmacias é instrucción gratis. París, rue Montorgueil, 19.

DOCTOR IN ABSENTIA  
Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor y bachiller honrarario pueden dirigirse á Medicus, calle del Rey 46, Jersey.

ACEITUNAS.  
En el establecimiento de Antonio Vilegas calle de Algebrés núm. 16 se ha recibido una partida de acitunas sevillanas las que se esenderán á 15 cuartos libra, y otra partida de vino blanco añejo, á 55 reales arroba y 30 cuartos jarro.

El practicante Sr. J. P. Ferrer; calle de Topete núm. 3, (próxima á la Real) acaba de recibir un gran surtido de Sanguijuelas de Africa, las mejores que se conocen, y se espnden por mayor y menor á precios módicos.

PARA PASCUA.

En el CAFE SUIZO se acaba de recibir un estenso y variado surtido en vinos y licores, cuyos precios y clases son los siguientes:

VINOS.—De Champarg, á 70, 60, 40, 30, y 24 rs. botella.—Del Rhim, á 50 id.—Burdeos, á 14, 16, 18 y 24 id.—Borgoña, á 18 y 22 id.—Biteringés, á 30.—Bermut francés, á 20 y 24 id.—Id. catalán, á 16 id.—Malvasia, á 18 id.—Pedro Gomez, á 12, 16 y 18 id.—Gerez, á 10, 18 y 24 id.—Manzanilla, á 11, 18 y 24 id.—Moscatel, á 14 y 20 id.—Malaga tinto, á 14 y 16.

Infinidad de clases de licores, desde 80 rs. botella hasta 16, entre ellos el legitimo CHATREUS del convento.—Verdadero PIPPERMENT y legitimo ANISETE de BURDEOS y un estenso y variado surtido de cuantas cremas se conocen.—Legitima GINSEBRA de Holanda, marca de la Campana, á 18 rs. tarro de cristal.—Rom superior á 70, 50, 44, 28 y 18 rs. botella.—Coñac, á 60, 40, 32 y 26 id. Un estenso y variado surtido en conservas de atum, en aceite y al natural.—Centolla, Ostras, calamares en su tinta y sardinas de Nantes.—Queso ROQUEFORT y sopas de Tapioca y Julienne.

Todo se espnde con arreglo á sus clases, á precios equitativos.

INTERESANTE.

Se acaba de recibir, para 1875, el libro de memoria ó sea

AGENDA DE BUFETE.

encartonada á la inglesa. Se vende á 16 rs. ejemplar en la imprenta de Alvarez Hermanos.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL de Sarrasin-Michel, de Aix (Francia.)

Curacion segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática etc.

Precio en Francia, 10 fr. el frasco.

En general basta con un frasco.

Depósito en París, casa de MM. Dorvault et C<sup>IA</sup>, Philippe Lefevre, y encas de los principales farmos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31: por menor á 44 rs., en Almería D. J. Gomez Tanlavera.

BERLINA DE LUJO,

PARA VISITA Y PASEO.  
TIRADA POR DOS HERMOSAS YEGUAS.

PARADA.

Durante el dia.—Glorieta de San Pedro.  
De noche.—Cochera de la fonda del Siglo.

TARIFA DE PRECIOS.

Por carruaje hasta dos personas. . . . . 4 reales.  
Por id. tres. . . . . 6 id.  
Por id. cuatro. . . . . 8 id.

HORAS.

Por una hor hasta dos personas. . . . . 8 id.  
Por id. tres. . . . . 12 id.  
Por id. cuatro. . . . . 16 id.  
Usando el carruaje una mañana ó tarde, 40 id.

ABONO POR MESES.

Por un abono diario por mañana ó tarde, 500 id.  
Por 15 dias id. . . . . 500 id.  
Por 8 id. . . . . 200 id.

El carruaje solo saldrá fuera de la poblacion por horas, por la carretera de Granada, hasta el cementerio nuevo, por la de levante, hasta el molino de la Torre y Monserrat, y por la de la baja mar, el trozo concluido.—Dirigirse á la Imprenta de «La Crónica»

Además de la parada de dia en la Glorieta, el carruaje la tendrá tambien en la cochera de la fonda del Siglo, donde podrán venir en horas extraordinarias.